



El gobernador del Banco de España, Miguel Fernández Ordóñez, durante la comparecencia de ayer en Madrid. /ÁLVARO GARCÍA

El Estado nacionaliza con 4.751 millones tres cajas ahogadas por el ladrillo

El fondo de rescate toma el 90% de CatalunyaCaixa, el 93% de Novacaixagalicia y el 100% de Unnim ● El fondo destina a sanear el sector otros 7.551 millones, incluida la CAM

ÍÑIGO DE BARRÓN
Madrid

El ladrillo ha pasado factura, una dura factura, a las cajas de ahorros más arriesgadas: CatalunyaCaixa, Novacaixagalicia y Unnim (Terrassa, Manlleu y Sabadell), que desde ayer están oficialmente controladas por el Estado. Los créditos al sector inmobiliario se han convertido en el veneno que les ha corroído lo más sagrado en una entidad financiera: el capital. Tenían de plazo hasta ayer para encontrar inversores privados y evitar el estigma de ser nacionalizados, pero no lo lograron. Las tres son fusiones entre cajas de la misma región que se hicieron más con criterios políticos que financieros, pero el supervisor no se opuso y ahora se ven las consecuencias.

El caso más sangrante es el de Unnim; el Estado la ha valorado en un euro simbólico, después de que los tres informes independientes coincidieran en que la entidad tenía un valor negativo de decenas de millones de euros. No obstante, el supervisor mantuvo a los gestores aunque echó a todos los consejeros. El supervisor advirtió a sus clientes de que las tres entidades ya no tienen ningún problema de solvencia porque sus activos están garantizados por el Estado español.

El gobernador del Banco de España, Miguel Fernández Ordóñez, hizo un balance positivo del proceso, "sobre todo porque se ha hecho en el peor momento de los mercados de los últimos 70 años" y dio por completada "una etapa de la recapitalización" del sector financiero. Sin querer dar un carpetazo definitivo ("este es un proceso abierto"), Ordóñez hizo un balance positivo. La factura para

el Estado asciende a 7.551 millones, incluidos los 2.800 millones colocados en el capital de la Caja Mediterráneo (CAM), que Ordóñez dio ayer casi por perdidos.

"A los ciudadanos 7.551 millones les puede parecer una cantidad muy elevada. Lo entiendo, pero si se compara con lo que han dedicado por ahí fuera no es mucho", admitió el gobernador, que no incluyó en el cómputo los 392 millones destinados a sanear Cajastur ni los 9.674 millones inyectados el año pasado en las cajas fusionadas en forma de participaciones preferentes. En principio, es dinero a devolver con intereses por las entidades, pero si estas no fueran capaces, se convertirían en capital, como de hecho ha ocurrido ya con los 380 millones de Unnim. En total, y a la espera de lo que acabe costando sanear la CAM, el dinero público comprometido suma 17.617 millones.

El gobernador destacó que el proceso ha permitido redimensionar el sector "después de la borrasca que se produjo entre los años 1994 y 2006, y que hizo que creciera por encima de lo que el país se podía permitir".

Este redimensionamiento ha sido especialmente intenso en el sector de las cajas, que ha pasado de 45 a 15 entidades, y con un recorte medio de plantillas y oficinas del 17% desde el inicio de la crisis. El proceso se abrió por el real decreto del Gobierno, de marzo pasado, que obligó a las entidades a tener un 10% de capital principal si no cotizan en Bolsa ni tienen inversores privados. En caso contrario, la exigencia era del 8%.

"Examinamos a 114 entidades y solo 13 no cumplían con la norma. Son las 13 de las que hablan los medios, por lo que se amplifica el problema, pero no hay que

El proceso de recapitalización

► Ayer culminó el camino que arrancó en marzo, cuando el Gobierno fijó las **necesidades de capital** para las entidades financieras: el 8% para las que contaran con inversores privados y el 10% para el resto. Son niveles más altos que en Europa.

► Tras el primer análisis, se estimó en **15.152 millones** el capital a cubrir por **13 entidades financieras** (Barclays, Deutsche, Bankinter, Bankpyme, Bankia, Banca Cívica, Grupo BMN, Liberbank, Novacaixagalicia, CatalunyaCaixa, CAM, Unnim y Caja España-Duero). Otras 101 cumplían los requisitos de solvencia.

► En abril, las entidades afectadas presentaron al Banco de España sus **estrategias** para recapitalizarse. La mayoría de las cajas (98,3% de los

activos) traspasa entre mayo y junio su actividad financiera a un banco.

► En julio **salen a Bolsa** CaixaBank, Bankia y Banca Cívica. El Banco de España interviene la CAM. CatalunyaCaixa, CAM, Banco Pastor, Unnim y Caja3 suspenden las pruebas europeas. **El FROB** inicia la valoración de las entidades que han solicitado ayuda.

► El 30 de septiembre se cierra este proceso con la entrada del FROB en Novacaixagalicia (93%), CatalunyaCaixa (90%) y Unnim (100%). Estas tres entidades representan el 14% del sector. BMN y Liberbank tienen 25 días de prórroga para buscar capital privado. El **coste total** del proceso: 7.551 millones. La CAM se encuentra en proceso de subasta.

Ordóñez da por completada la etapa, aunque "este es un proceso abierto"

olvidar el contexto general", comentó el gobernador. La mayoría de las afectadas ampliaron capital (Barclays, Deutsche y Bankinter), salieron a Bolsa (Bankia y Banca Cívica) o se fusionaron (Caja Duero con Unicaja). Dos grupos de cajas, BMN (liderada por Caja Murcia) y Liberbank (capita-

neada por Cajastur) cuentan con un plazo adicional de 25 días para buscar inversores privados. De lo contrario, el Estado pondrá 810 millones más. No obstante, el supervisor dijo que la situación de estas dos cajas era "sólida".

El resto, han quedado nacionalizadas. Ahora el Estado tiene el 100% del banco de Unnim, el 90% de CatalunyaCaixa y el 93% del NCG Banco, entidad que asume los activos financieros de Novacaixagalicia. El FROB, aconsejado por tres bancos de inversión, valoró CatalunyaCaixa en un 9% de su valor contable y en un 12% el de la entidad gallega. La Generalitat y

la Xunta se cerraron en banda a fusiones con entidades de otras regiones, pero al final esas cajas se han quedado prácticamente sin patrimonio. El Banco de España, que lo permitió, ha tenido que sacar ahora la chequera.

¿Por qué no ha entrado el Estado en la gestión de estas tres cajas, como ha hecho en la CAM? "La gran diferencia con la CAM es que no es viable", dijo Fernández Ordóñez, "y estas tres creemos que sí tras un fuerte proceso de reducción de capacidad".

Ordóñez mantuvo una calculada ambigüedad sobre si las entidades necesitarían más capital o con esto se da completamente cerrado el proceso. El FMI y EE UU han pedido una recapitalización de la banca europea. El gobernador destacó que ese problema se debe al posible impago de Grecia (y quizá otros países intervenidos) y las consecuencias que pudiera tener en los balances bancarios. "Ese problema afecta muy poco a las entidades españolas", recordó, como velado reproche a Michael Barnier, comisario del Mercado Interior, que hace unos días acusó al sector español de tener problemas de capital.

Sin embargo, en España lo que lastra las cuentas de las entidades y genera desconfianza internacional es la inversión inmobiliaria, sobre todo en suelo. "Según los cálculos de la Comisión Europea, el BCE y los nuestros, España se recupera moderadamente. Con estas previsiones, y tras la prueba de esfuerzo europea, la banca podría aguantar. Ahora bien, si el mercado continúa cayendo y los activos se deprecian, claro que hará falta más capital. Hay colchón, pero la crisis no se ha acabado y sigue muy dura". La crisis no se puede dar por cerrada.